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※過去48時間以内の記事が対象渉瞬mはこちら

島崎邦彦了前原子力規制委員会委員畏代理（右）は6月16日、大飯原発の地鯉勤計算について疑問を呈し

だ。中央が田中俊一委員長（写真；共同）

「関西電力・大飯原子力発電所の基準地震動（想定される最大の揺れ）は

過小評価されている。（きちんと計算すると、大地震の際には実際の揺れ

が）現在の基準地震動を超えてしまうことは確かだ」

原子力規制委員会で2014年9月まで委員長代理を務めた島u霊EE_L重重大 幻想で つらせう顕 ;謡
原子力規制委による十分な検証罰 頴 桿 記学名誉教授（ 学）に

計算が実施されないまま、いったんお蔵入りとなった。

原子力規制委の5人の委員は7月27日の定例会合で、「現時点で大飯原発

の基準地震動を見直す必要はない」（田中俊一委員長）との意見で一致。原

子力規制庁が島崎氏の要請を踏まえてふだん使っているのとは別の式を用

いて試算した内容について、田中委員長は「原子力規制庁の事務方に無理

な計算をやらせてしまい、非現実的な結果になった」として、基準地震動

見直しの判断材料にはできないとの考えを明らかにした。

ロ

I
エレクトロニクスの課題解決には、

モレックスが多角的にサポートします

I
グツ脾マンが語る新しいマネジメントモデル

顧客対応をいかに収益に寂脚寸けるか
そのうえで原子力規制委や原子力規制庁は、島崎氏が提案した政府の地震

調査研究推進本部・地震調査委員会の資料に記載されている別の計算式を

使った評価については、「今まで使ったことがない」（櫻田道夫・原子力

規制庁原子力規制部長）ことを理由に、実施しない考えを示した。

’
専門家でなくてもデータ分析力同能に！

ワトソンアナリテイクスに注目せよ

I
イノベーションに直結するセキュリティとは

リスク対策は新たな戦略になる時代へ

未来のビジネスはどうなるのか？

マイクロソフトのイベントが開催決定！I’規制委員会は真っ向から否定

「（島崎氏は自分が調べた）一部の都合のよいデータだけを持ち出して、

われわれにいろいろと宿題を出した。おかげさまでいろいろと勉強させて

いただいた。でも、おかしいです。島崎先生のご指摘は。率直に受け入れ

ることはできない」

ビジネスマンのための世界史

|唾覆＝|墾廻涯欝。
英国のEU離脱、共和党のト
ランプ候補の選出、不安定な

中剰胃勢…。いま起きている
ことの本質を理解宙るには歴
史に立ち返るしかない。世界
史はビジネスマンに必須の教
墾である。

原子力規制委の田中委員長は、7月27日の委員会会合でこう言い切った。

田中委員長がいう「都合のよいデータ」とは、島崎氏が説明した熊本地震

による新たな知見のことを指している。
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島崎氏は、国土地理院が推定した熊本地震の断層面積を、原子力規制委や

電力会社が用いている「入倉・三宅式」に入れて計算したところ、地震モ
ーメント（地震の大きさ）や断層のずれの量が、実際の値に比べて非常に

小さくなったと説明。入倉・三宅式を使う限り、原発の審査においても震

源の大きさは過小評価されると主張した。こうした見解に対して田中委員

長が疑問を投げかけたのである。
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メール処理で1日が終わる
年間で90日も無駄な時間を遇ごじています「熊本地震についてどう解釈すべきか、専門家の間でも決着がついていな

い。にもかかわらず（島崎氏が）一部のデータだけを先取りして、あたか

もそれを真のご．とくおっしゃるのは納得できない」とも田中委員長は同日

の委員会会合で述べている。 困惑丙

次ページ「別の予測手法を」との声

@Tbyokeizaiさんのツイート
I同同同同□ コメント（0）

‐

墓.塗東洋経済ｵﾝﾗｲﾝ

請恩@]byokeizai

■今人気の記事■【｢較務教育が無償でない』という

巨大すぎる謎】こうして保睡者から気軽に徴収され

る!:toyokeizai.neVarticles"130...#東洋経済オ
ンライン

関連記事

小泉元首相激白『総理よ、

今､原発ゼロと言え」
原子力規制委に地震動の

専門家がいない！

"老朽"高浜原発の過詰事故対策は芯ってない鹿児島県に脱原発知事が誕生したのは衝撃だ －－℃

菅元首相｢東電は官邸に責任転嫁している！」老朽原発の運転延長審査が最優先された理由

企、く導が
営

卜
経

フ
ル

ソ
タ

ロ
ジ

ク
デ

イ
の

マ
業

》で法需嘩
？

子
る

電
わ

一

マ

TwiUerで表示埋め込む

収益を生み出すロイヤルカスタマーの作り方激動するニユースサイトの未来を括目せよ！

後悔しないために起業を選んだ人達の本音さらなる成長に向けた、KHネオケムの挑職

’曇東洋経済ｵﾝﾗｲﾝのﾄﾂプﾍ゚ ジーﾍ

究極のビジネスモパイル
"EliteBoDkFoliOG1-

’’HPDire[mlu畠已本HPのｵﾝﾗｲﾝｽ”

－■

→｜新刊’ ランキングI

魂
の
退

伊
坤
酎
酢
幽
茸
墨
暫

恥
・
ノ
Ｆ

り
づ

ロ
貨
回
で
乃
子
も
、

魂の退社

「報道ステーション」r情熱大
陸」で話題沸騰1発売即重
版1超人気コラムニスト（元朝
日新剛編集委貝）の笑って泣けて
元気が出る初エッセイ。

識篝
〕達i社

轆蕊撫
合一諺曹』陸辮撚錨F

｜譲蕊|蕊欝-
755万人の会員に向けて

メディアビジネスをj畦

今注目されるあの有力

企業の成長鞭略

一
つ 錘

１
４

丙
〉
）

瀞
‐

侭 ＝』可一一

|瀞鷆” ﾕ8歳からの格差論

日本人は格差是正に消極的？中間
脳が黄困脳を駕倒する分断社会を
変える方法とは？気鋭の財政学
者、井手英策の大胆政策をイラス
ト満鋤でわかりやすく御昌。 癖

う

|認潟t愚繍墓愚､あ”|鰐雪辮翼懸擶”

’
「化学の力」で、よりよい明日を実現する

加速するKHネオケムの挑戦とはI|麓蕊鶏鰯:鯨需
デジタル・ジャーナリズムは
稼げるか
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剛護蕊騒鰐鴎だが、島崎氏の問題提起をきっかけに、これまでに電力会社が原発の耐震

設計の前提としてきた基準地震動の計算の仕方に、多くの市民が疑問や不

安を抱くようになったのは事実だ。 1時間1124時間I|週間||月間'1いし噸！

ｌ
ｌ
ｌ
ｌ
ｌ

|認繍繍騨望誌” ‐｜
痘泊客数は2011年を底にV字回復
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※過去48時間以内の記事が対象抄拝細はこちら

地震動計算の専門家からも、「現在の原発の安全審査のやり方には課題が

ある。地震動の審査に際しては、自然現象（地震）や人間側の認識が内包

する不確かさもきちんと考慮して安全性を確保する必要がある。熊本地震

での新しい知見も取り入れ、より安全性を高める形で議論を進めるべき

だ」（藤原広行・防災科学技術研究所・社会防災システム研究部門長）と

の意見が出ている。

ロ事前に震源断層の長さ｡幅の推定は困難

熊本地震を詳細に調査した専門家は、島崎氏

の見方を支持する。地震動研究を専門分野にす

る東大地震研究所の纐纈（こうけつ）－起教授

は、「原発の耐震評価で用いられている地震動

の予測手法を熊本地震に適用すると、地震動は

過小評価になることがわかった」と本誌の取材

に答えている。

纐纈教授によれば、熊本地震の調査で判明し

た震源断層モデル（震源断層の長さや幅、地震

モーメント、マグニチュードなど）を元に、入

倉・三宅式を用いて地震動を計算した結果、

「その予測手法で用いられている計算式そのも

のに誤りはなかった」という。

一
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「電力会社の手法では過小評価にな

る」と語る纐纈一起・東大地震研究

所教授

'3鰯員瀧議鯛溌欺
|習琶蘇癖謬難鯉＆

I譲臓麓讓淵鰻は

i難譲難懸鵠か葱体制とは

I鰯謬』鯨ぞ穏譽鵬こゞ

その一方で、「大地震が起こる前にいくら詳

細な活断層調査を実施していたとしても、震源断層の長さや幅を正確に推

定することは困難なので、より正確に計算できる別の予測手法を用いるべ

きだ」と述べている。

これはどういうことかというと、電力会社などが用いている入倉・三宅式

そのものは、実際に起きた地震のデータを元にすれば、そこから正しく地

震動を計算できる一方、大地震が起こる前に電力会社が原発の敷地内や周

辺の地質や地層を詳細に調べても、そこで推定した震源断層の大きさから
実際に起きる地震動を正確に予測することはできないということを意味し

ている。

－－1丹下健三が残した遺産
－

画珂下電電磐誕2 東京五輪、米国大統領の歴史
的な｢広島演説｣、世界遺
産"。今年のキーワードに関
連して浮かび上がる人物は丹
下健三。高度経済成長を建築
で表現した建築家．その実像
に迫る昼
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岡田広行?東洋経済記者2016年08月17日

ｺﾒﾝﾄー ﾆ｣["｣四喧団囚囚ツイート

j棚鱗蕊鱈麓’1
その証拠に、熊本地震を引き起こした布田川・日奈久断層帯北東部の長さ

は地震が起こる前は約27キロメートルと見積もられていたが、実際に地震

が起きてみて調べたところ、震源断層の長さは約45キロだったと纐纈教授

は指摘している。こうした検証結果を踏まえて、現在、電力会社や原子力

規制委が用いている計算手法を熊本地震の予測に用いた場合、「地震動は

過小評価になる」（纐纈教授）というのである。

」』晴間''24時間||逼測||月間||いいね!｜
こうして保霊者から気軽に徴収される！▲

｢義務教育が糯償でない｣という巨大すぎる謎

宿泊客数は2011年を底にV字回復
あの｢熱海｣に再び観光客力嘩まっている理由
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ｌ
Ｉ

ちなみに政府の地震調査研究推進本部が推奨する「震源断層を特定した地

震の強震動予測手法」（レシピ）には、主に電力会社や原子力規制委が用

いている手法のほかに、「松田式」をベースにした手法がある。後者は同

推進本部による「全国地震動予測地図」での活断層地震の地震動評価に用

いられている。纐纈教授は「松田式を用いた後者の予測手法で計算した結

果のほうが、熊本地震の規模と地震動をより正確に再現できることがわか

った」と本誌の取材に答えている。

クヨクヨする暇があるなら肉を食え

気力がない人は例外なく｢体力｣が足りない

メダルラッシュと長時間放送の要で何が？
リオ五輪にしらけムードのテレビ関係者たち

|蕊臘寵辮謹駕蕊鑪
で

※過去48時間以内の記事が対象諺詳細はこちら

ﾛ"不確かさ''の扱いについて体系的な考え方がない
前出の藤原・防災科学技術研究所部門長も、「入倉・三宅式は査読付きの

論文に掲載されており、式自体に誤りはない」と指摘する。そのうえで、

同式を用いて地震動を評価する場合には注意が必要だという。

「入倉・三宅式そのものは、これまでに起きた数多くの活断層型の地震の

データに対して、一本の線を引いた回帰式にほかならない。その背後に

は、平均値に対して大きなばらつき（不確かさ）が存在している。その不

確かさが原発の審査の際にきちんと考慮されているかどうかが重要だ」と

藤原氏は強調する。

＞

aCCenture×東洋経済企置広告瀞作ﾁーム

●

こうした見方に対して、原子力規制庁の幹部は原子力規制委の会合で、

「大飯原発の審査に際しては、断層の長さについて不確かさを考慮してい

る。断層の角度を寝かせて断層幅を大きく取ることもしている」などと説

明している。
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エレクトロニクスの課題解決には、

モレツクスが多角的にサポートします

''健康経営銘柄‘2年連続選定の]ALが

ストレスチェック義務化で始めたこと

未来のビジネスはどうなるのか？

マイクロソフトのイベントが開催決定！

イノベーションに直結するセキュリティとは

リスク対策は新たな戦略になる時代へ

7割の会社力嗅過ごしている!？

気付いた会社が始めてる儲かる体制とは

しかし、藤原氏は今の原子力規

制庁の審査のやり方では不十分だ

という。 １
１「どの程度まで考慮すれば、過

去に起きた地震や今後起きる地震

がばらつきの範囲に収まるのか、

定量的な把握が十分に行われてい

るとは言いがたい。10不確かさ側の

扱いについて体系的な考え方を確

立し、安全規制の中にきちんとオ

iピジﾈｽﾏﾝのための世界史
藤原広行・防災科学技術研究所部門長は安全菩査への

｢不確かさ｣の反映を求める 》
英国のEU離脱、共和党のト

ランプ'候補の選出、不安定な
中東情勢…。いま起きている
ことの本賞を理解するには歴

史に立ち返るしかない。世界
史はビジネスマンに必須の教
喪である。

一ソライズすべきだと私は十数年来‘指摘し続けてきたが、いまだに実現

していない」（藤原氏）。

http:"toyokeizai.net/articles/L/131955?page=3 1/3
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政治・経済原発再稼働の是非

見積裡護時間受f標’ 無獄相識ユ

大飯原発｢基準地震動評価｣が批判されるワケ
島崎氏の指摘を規制委は否定したが…

「扇涙二詞
2016年08月17日

岡田広柾:東洋経済記者

ツィート［一雨燕~詞僖菫予1ｺﾒﾝﾄ-2｣瞳J団回囚囚

続けて藤原氏は、「東日本大震災が起きて地震学の知見の限界が改めて明

らかになった。こうした中で、不確かさの扱いがそもそも十分だったのか

についても議論すべき。そして、不確かさを体系的に原子力の安全規制の

中で扱うルールづくりをしない限り、適切な基準地震動の設定はできな

い」と警鐘を鳴らす。
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基準地震動の考え方を決める際には、「電力会社任せではなく、専門家を

含むさまざまな立場の人たちがひざを突き合わせて議論する必要がある」

とも藤原氏は本誌の取材に語っている。

ロ再稼働に支障が出るから再検証はできない!？

長沢啓行・大阪府立大学名誉教

授（生産管理システム）は、「原

子力規制委の田中委員長は、入

倉・三宅レシピしか原発の審査で

使えるものはないと語っている

が、この認識は間違っている」と

指摘する。

｜

蕊，
心
当

弓
】

鐘

可

糊
脱原発市民グループ「若狭ネツ． I ユ J I L垂M』－－－－－－‐

長沢啓行・大阪府立大名竃教授は、正確に計算すると再

卜資料室」室長を務める長沢氏稼働は困難だと分析する

は、これまで、九州電力・川内原

発や四国電力・伊方原発など数多くの原発の地震動評価の実態を詳細に検

証。再稼働差し止め訴訟などで意見書を提出してきた。

その長沢氏は次のように指摘する。

|讓膳溌瀧淵曜“「政府の地震調査研究推進本部が使っているもう一つの予測手法（レシ

ピ）で再計算したほうがより正確である一方、計算された地震動は関電が
設定した現在の基準地震動の1．5～1.6倍程度になる。しかし、そうなる

と、大飯原発3．4号機では2012年3月のストレステスト（耐震余裕度テス

ト）で算出された炉心溶融につながる『クリフエッジ』（限界点）を超え
てしまうので、原発は再稼働できなくなる。ほかの原発も再稼働が困難に

なる可能性が高い。だから、（今まで原発の審査で実績がないなどとの理

由で）推進本部が用いている手法による再計算を拒んだのではないか」

||難謹製撫蝋か葛俸創と(*

I窪締蕊謝疑謝熟

i1珊職謡騨…
このように、基準地霞動をめぐるやりとりには政治的な思惑がつきまと

ぷ

う。 －■

丹下健三が残した遺産
とはいえ、事態は前に動き始めている。原子力規制委によって島崎氏が持

ち掛けた論争はいったん幕引きとなったが、原子力規制庁の事務レベルで

は、「熊本地震の知見を踏まえると審査のやり方の再検討は不可避」との

見方が広がり始めている。

壺可『露璽宗呼墾堅雲

曼腎東洋経済咽
東京五輪､米国大統領の歴史
的な｢広島演認、世界遺
産…。今年のキーワードに関
連して浮かび上がる人物は丹
下健三。高度経済成長を建築
で表現した建築家。その実像
に迫る。いみじくも島崎氏は、「科学的事実をいかに反映させるかは、審査にたず

さわる人たちの判断や見識による」と語っている。地震動評価のあり方を

1/3
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めぐる議論は、遠くない時期に再開される可能性が高い。
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小泉元首相激白｢総理よ、

今､原発ゼロと言え」

原子力規制委に地震動の

専門家がいない！

''老朽"高浜原発の過酷事故対策はなってない鹿児島県に脱原発知事が誕生したのは衝撃だ

菅元首相｢東電は官邸に責任転嫁している!j老朽原発の運転延長審査が最優先された理由
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る!:loyokeizai.net/artides"130."#東洋経済オ
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企業が変化の激しい市場で｢生き残る方法」専門知議がなくても高度な分析がしたい

激動するニユースサイトの未来を括目せよ！電子帳薄保存法で何が変わる？
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「化学の力」で、よりよい明日を実現する

加速するKHネオケムの挑戦とは|難謹震鰡患った！
｢弓弄万］
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企業の成長を加速させるパートナーとして

なぜマイクロソフトが選ばれるのか’
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ﾕ8歳からの格差論

日本人は格差是正に消極的？中間
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